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“迪斯科女王”张蔷：
越沉淀越潮流

5月底在上海举办的一
场大型时尚年度派对上，盛
装的男女明星们围着场内一

张张圆桌正襟端坐， 直到压
轴表演，张蔷登台。

当天，“迪斯科女王”选
了一顶及臀的粉红长假发，
配粉色边框的墨镜。 一曲《手
扶拖拉机斯基》未完，大家已
纷纷起身离桌， 来到台下摇
摆起身体。 他们中包括和张
蔷同为“60 后”的陈冲，以及
“90后”王嘉尔。

派对直到此时似乎才真

正开场……
去年开播的 《浪姐 3》

里，55 岁的张蔷带着她的迪
斯科和标志性爆炸头回归舞

台。作为上世纪 80 年代的代
表人物， 历史和潮流感在如
今的她身上形成了一种和谐

的统一。
她自带怀旧属性， 却不

像那些尴尬地被困在历史中

停滞不前的偶像———她一直

在做音乐， 她的音乐中不断
融入新的元素。

作为一名歌手， 即使在
不被外界关注的那些年里，
她也始终与时俱进。

但她更大的价值恐怕在

于别处。正如豆瓣上有人评论
的那样，“张蔷的出现印证甚
至拔高了浪姐的立意。 ”当所
有姐姐都在节目中为了实现、
超越所谓的自身价值努力、竞
争、拼杀的时候，她却拥抱着
一种截然不同的女性价值观：
没有年龄和外貌的焦虑，有一
点小肚子也很坦然；没什么竞
争意识和好胜心，不那么想证
明自己，更不想通过战胜别人
来证明自己……

自洽而松弛地活着。
在一个充满不确定性的

时代里， 人人都渴望安然自
处而不得， 她的松弛感构成
在这个时代中最被艳羡的状

态。 就像在万物生长的上世
纪 80 年代，她的特立独行恰
好代表了当时一代人对于自

由的渴望。
她身上不同的特质契合

着不同时代的精神， 让她得以
在相隔近 40年的两个时代中
自如地游走穿梭。 无论在哪个
时代，她都自成潮流先锋。

近日， 张蔷接受了新闻
晨报·周到专访。她在采访中
总结，简单就是最好的。做音
乐是越简单越时尚，同样，人
也应该简单地生活， 活得越
复杂麻烦就会越多。

但要做到简单本身并不

简单， 需要岁月和经历的沉
淀。

晨报记者 沈坤
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对音乐的付出没有辛苦和隐忍

张蔷在《浪姐 3》中早早实现了她参赛的唯一目的：让更多人
知道自己的音乐。
剥去这层意义，节目本身对她而言只是一种负担。她说：“像

这种真人秀的综艺，房间里都得安上摄像头，我不是特别适应。而
且这么多女孩在一块，我本来就不是一个特别合群的人，年龄又最
大，这种感觉也不好。”
当她最终答应参赛时，心里抱定的一个想法就是站在初舞台

上展示自己，然后潇洒离开。
“当时我就想，要给我第一个淘汰就好了，这正是我想要的效

果，因为我只想要初舞台那一下。”她回忆，“然后我又可以过自由的
生活了，但是不行，他们有自己的制度，不会轻易就把你淘汰了。”
张蔷承认，自己不愿意像其他姐姐们那样努力。“我不想看到

自己努力是什么样子的，因为我根本就不会努力。到今天为止，我
生命中所有的一切都不是努力而来的。”
虽然听着有点凡尔赛，但她坚持认为，“我这个人就是没有什

么追求，也很少努力。”
她强调，自己对音乐的付出不能算努力。那是她的兴趣所在，

因此一切都是自然而然，这样的付出中没有辛苦和隐忍的成色。
经历过《浪姐 3》之后，张蔷面对各种邀约时决定接与不接的

标准之一就是“不能带很强的竞技性”。她觉得，竞争太残酷了。
“其实争的感觉是特别不好的，对别人是一种伤害，对自己的心态
也是不好的。”

上世纪 80年代两张专辑赚了 9000元

以张蔷的天赋而言，她是可以很坦然说出这句“从不和人争的”。
张蔷的母亲是中国电影乐团的小提琴手，几个姑姑都是民乐

方面的专家，她有天生的乐感。而她的嗓音更是独一无二，又嗲又
慵懒，但同时蕴藏着强大的爆发力和炸裂感。一句话形容，即属于
老天爷赏饭吃的典型。
1985 年，17 岁的张蔷出道即巅峰，首张专辑《东京之夜》销

量突破250万张。此后《害羞的女孩》和《星期六》两张专辑都卖
出逾400万张。一年后，成为首位登上美国《时代周刊》的华人歌
手，被评为“全球最受欢迎的女歌手第三名”。
最初的两张专辑都是由云南音像出版社发行的。去之前双方

达成协议，录一张专辑的稿费是 1400 元———当时是上世纪 80 年
代，以当时上海普通人为例，一个月的工资不到 40元。
但当张蔷进了录音棚一开嗓，包括云南音像老总在内的人都

觉得她的声音很特别，当场提出她的第二张专辑还是在这里录。
有人提议给她 1万元，但当时万元户是非常恐怖的概念。
大家商量后觉得以她的年纪而言，这笔钱有点过分，那么就扣

1000 元，条件是 3个月之内不再给别家录音。所以，两张专辑赚
了9000 元。张蔷说，那个年代的 9000 元相当于现在的 9000 万。
成名后，张蔷想出去看看外面的世界是什么样的，所以她就去

了澳大利亚珀斯，那是 1987年。
临去澳洲前，有出版商提出送张蔷一套四合院，条件是让她给

自己录一张专辑。但被她拒绝了，“我不想跟这个人合作，合作有
时候不仅仅是钱的问题，还要看人。”
出国前的最后一场演出，是在石家庄体育馆，也可能是别的体

育馆，张蔷记不清了，但她永远记得在演唱会上见到的那一幕，她
说，这是自己人生中最浪漫的时刻之一。
“当我唱到《那天晚上》的时候，迪斯科球在转，看台上所有

人都掏出钢镚来往下扔，那些钢镚在落地前划出一道道银色的弧
线，就跟鱼鳞片那样闪着光，太美了。”“现在的人都是掏出手机
来闪，对吧？那会大家是扔钢镚，1分、2分、5分，配上迪斯科球的
光，哎呀，好看极了那一刹那！”

“我和音乐是不可分割的”

从去年起，张蔷开始在全国各地的 Live House 进行“张蔷
蔷行世界巡演”。“底下人都在跳，很多很多年轻人。气氛还挺好
的，就像欢乐的海洋。”
在《浪姐 3》之后，她收到很多邀约，而且开价往往不菲。她拒

绝了其中的大多数，因为更享受在 Live House 里唱歌的感觉。
“其实迪斯科音乐起源就是酒吧、Live House 这类场所，这里有
迪斯科音乐的根基。所以我喜欢小而美的，挣不了太多的钱，但是
大家都有钱赚，非常开心。”
张蔷曾经淡出歌坛很多年，但即使在远离舞台的年月里，也没

有放弃过音乐。

1988年，张蔷结婚生子回归家庭。8年后，当结束了第一段婚
姻的她试图再复出的时候，发现歌坛早已属于港台和内地的新生
代了，但她依然唱自己的歌。
“上世纪 90年代的歌手家里都没有录音棚，要去外边录音。

别人都选择在卡拉OK里练歌，我练歌就在录音棚里。录音棚租一
天是很贵的，大录音棚国际台的一天就要3000 多元。但我就是愿
意投这些东西，我把钱都花在这上面。即使我的作品没有人听，没
有人要，我仍然会去录音。”
因为对她来说，投资音乐是最值得的。
“这辈子音乐是我最想玩的东西，也是最能支撑我的东西。甭

管是社会地位上还是经济上，音乐从刚开始就给了我好大的支撑。
而且它永远不会背叛我，我觉得我也不应该背叛它。即使忠实于
家庭，我也不会丢弃音乐。”
她淡然面对自己一度不再受欢迎的现实，
“我离开乐坛很久了，没有多少人敢在自己最红的时候放弃

这个舞台，这些机会，但我就敢这么做了。这个圈子里没谁都行，
总会有人代替你。既然你不要这个位置，不要这个机会了，那么别
人就上来了。无论一个人有多红，都是可以被取代的。何况，我也
从来不觉得自己有多重要。”
2000 年，张蔷参与《同一首歌》录制。此前绝大多数听众都是

只闻其声不见其人。“这是我最早上电视，大家就议论，张蔷原来
长这样啊！”
随之而来的是对她长相的品头论足，开始的时候，她也有点在

乎别人说自己不好看。“但我是皮相美，”她这样解释，“你看我真
人好看，看照片就不好看。”
不管别人怎么评价她的长相，但她当时真的又火了一把，她趁

热打铁，出了几张专辑。
而到了 2004 年，二度结婚生子的张蔷又回归了家庭。“我不

像有些人为了事业可以放弃很多，我永远以我的家人为本。先顾
家，再是事业。”她觉得自己本质上就是个家庭妇女，“其实我做
老婆非常好。”
她也许暂时放弃过舞台，却从来没有真正放弃过音乐。“因为

我 5岁就学小提琴了，我和音乐之间是不可分割的关系。”

年轻与否主要取决于心态

2013 年，张蔷再次回归歌坛。她签约摩登天空，和新裤子乐队
合作发行了一张专辑《别再问我什么是迪斯科》，竟意外受到很多
年轻人甚至是孩子的欢迎。
“大家都喜欢听，而且我的声线特别稚嫩，又能被小孩接受。

他们对音乐的旋律好像也能共鸣，所以现在我的听众年龄层越来
越小。‘10后’也有，他们喜欢听《夜猫》这样的音乐。”
2020 年夏天，张蔷突然放出大招，她在 3个月内连发 3张全

英文专辑，每张 9首歌，大部分歌曲由自己作曲并填词。在这些专
辑里有很多除了传统迪斯科以外的风格，比如电音、摇滚和爵士
/Hip-Hop，这些元素她拿捏起来都得心应手。
“所以你不能老唱，一定要积累沉淀很多东西。音乐也要多

听，不但要听自己喜欢的种类，还要多听不同的种类。”
她希望自己做的音乐永远新潮，事实在她现在的歌里，确实听

不到太多年代感的东西。就像一名和她合作的录音师说的那样，
“她身上的年龄属性不那么强。”

张蔷也觉得自己还很年轻，在巡演的过程中，她和台下的年轻
粉丝互动，并不觉得有隔阂。
只有在《浪姐 3》那会儿，她突然觉得自己老了。
“因为她们选的音乐都有点男性化，特别有力量的感觉，需要

很强大的行动力去跳，而我没有。我感觉到自己太女性化了，我喜
欢跳拉丁这种东西，我的身材让我跳不了那种男性气质的东西。
既接受不了这种特男性化的东西，也不好意思表现出这种样子。
我就突然觉得自己老了。”她说，年轻与否主要还是取决于心态。
张蔷觉得自己这会儿和年轻时候想象的 50+ 没什么区别，

“我以前觉得自己到了 50 岁的时候应该有一种风度，从容的风
度，就跟现在这样。但其实我好像一直挺从容的。”
上个月，张蔷不声不响又一口气推出了 8张专辑。每张专辑

体量都较小，不多不少 5首歌。“现在大家正处于一个快餐时代，
我就按 5首的量出。”她直截了当，“别浪费我的精力，也别耽误
别人的时间。”
这个总是走在潮流前端的人，此次作出的决定在音乐圈被视

为是颠覆性的。在人们早已习惯了在流媒体上付费听歌的当下，
她反其道而行之，只发行CD和黑胶唱片。
但复古永远是潮流的一种变体，也许张蔷通过此举很快就将

带动一股新的潮流？这正是她最擅长的事。


